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数字化时代，生活的方方面面都要用到通信网络。城市
中高楼林立，再加上地理位置、建筑布局等多重因素的制约，
部分居民小区存在“通信网络信号覆盖不佳”的困局。
近日，多个小区的居民向新民晚报夏令热线反映，其所

在小区通信信号差，存在人“失联”、车“失智”的情况，给日常
生活带来很大困扰，甚至存在安全隐患，呼吁相关部门联合
推进小区通信网络改进工程，提升通信覆盖面与质量，扫清
小区的“数字障碍”。对此，记者进行了调查测评。

本报记者 陆常青 李晓明 志愿者 张梦滑

测评点位 小区状态 主要问题 解决办法

测
评

青浦区崧泽大道    弄 新交付 小区信号差 新建基站，已解决
宝山区淞湾路   弄 新交付 地库信号差 年底有望引入新基站
松江区莘砖公路   弄 交付多年 小区信号差 无解决时间表

浦东新区康涵路   弄 新交付 小区信号差 增设信号放大器，程序审批中

核查原因应认真全面
小区通信信号差，给居民的正

常生活和居家办公都带来了很大困

扰，有的甚至持续了多年，更是苦不

堪言。

然而，当居民向相关运营商反

馈，要求核查原因时，却往往遭遇

“打太极”“踢皮球”，问题始终无法

解决。采访中，记者发现，运营商工

作人员即便是上门核查，最终回复

往往很敷衍，往往将信号差原因归

结为“受房屋结构影响，墙体阻挡造

成信号穿透能力弱”，整个过程流于

形式。

对此，居民呼吁，对于信号差问

题，运营商在核查时能否多一些真

诚，做一些更加全面的调查，找出问

题的症结所在，而非流于形式，为了

回复而回复。

基站布局应满足需求
记者在调查中了解到，目前我

国采用的5G通信技术虽然有着高

速度、低延时等优点，但也存在辐射

传播能力较弱、抗干扰能力较弱等

问题。城市中，一个5G基站辐射范

围直径约200米，要保证信号覆盖，

就必须确保设置基站的数量。

尽管早在2007年，国家相关部

委就有文件明确要求通信基础设施

要纳入住宅项目的工程概算中，但

在以往的实际操作中，这方面的工

程建设通常由各大运营商负责，所

以开发商们自然对之“不闻不问”。

到了2020年，国家相关部委为避免

运营商之间的重复投资建设，下发

了文件，要求各运营商严格执行共

建共享的要求，并加强与地方部门

的协同。三大运营商则以此文件为

依据，不再对小区的通信基础设施

进行投资建设。而由于在小区设计

图纸审查、竣工验收等监管环节，也

没有在这一方面执行相关的政策文

件要求，这就造成了在不少新近开

发的小区中，出现了运营商“撤出”、

开发商又不管的“真空地带”。

对此，小区居民呼吁，信号覆

盖关系到国计民生，运营商在规划

基站布点时应充分考虑居民的切

实需求，通过科学规划和管理，确

保基站建设与居民生活“和谐共

存”。而相关部门也应该加强管理

督促，推进通信基础设施建设能够

落到实处。

测
评

▲ 万科天空

之城之前手

机信号差

受访者供图

▲ 英郡雷丁

业主纷纷反

映“手机信号

不好”

受访者供图

万科天空之城

手机信号曾“弱到爆”
去年，家住青浦区崧泽大道

2229弄万科天空之城5期虹之森小

区的多位业主反映，他们踏进小区

和家门，就处于“与世界失联”的状

态，手机信号“弱到爆”。

业主张先生说，他有两张手机

卡，一张移动，一张电信。“我测试了

一下，移动显示是彻底没信号，电信

的只在一个小房间的角落才勉强有

一格信号，但也没办法接通手机。”

张先生说，“不仅家里和电梯里没有

手机信号，通道及地下室也是如此，

整个小区除了室外有微弱的信号，

其他区域大多没有信号。”

记者来到小区，随机在小区实

地测试，从室内到室外，从楼上到楼

下，所经之处无论是移动、电信还是

联通，手机基本处于无法接通的状

态。业主们之前曾请来专业机构检

测，小区内的信号覆盖确实存在较

大“盲区”，通信信号强度等相关指

标没有达到国家标准。

记者多次与相关部门沟通联系

后，中国移动回复称，崧泽大道

2229弄确实存在信号盲点的问题，

已启动了新基站的架设报批工作。

中国电信则反馈，附近已布置基站，

针对业主反映的问题，将派工作人

员去现场检测信号、调试处理。

近日，记者再次联系上小区业

主张先生，他欣喜地表示，目前小区

里的信号已基本覆盖和恢复，困扰

小区居民的苦恼已基本解决了。

仁恒珊瑚世纪

移动网络信号非常弱
近日，家住浦东新区康涵路

188弄仁恒珊瑚世纪小区的瞿先生

反映，小区移动网络信号非常弱，给

居民们的生活带来了诸多不便。

瞿先生告诉记者，小区是去年

1月交付的，业主们入住后发现，家

里的手机信号非常微弱，楼梯、电

梯、地库等公共部位更是几乎没有

信号。“电话打不通、接不到，微信、

短信也很难发出去。”

记者来到小区实地测试，业主

瞿先生家一百多平方米的房内，仅

客厅有微弱的2格2G信号，其余位

置几乎都是“信号盲区”。瞿先生

说：“客厅虽然有2格信号，但只是

表象，根本无法连接网络。主卧那

边就完全没信号了，厕所几乎处于

失联状态，电话根本无法接通。”

记者还走访了小区部分楼栋的

消防通道、电梯等公共区域，一路上

瞿先生尝试与记者发微信、打电话

进行测试，结果发现都很不顺畅。

采访过程中，小区不少业主也

向记者大吐苦水，自入住以来，因手

机没信号耽误了不少事。“送家具和

送快递、外卖的小哥根本打不通电

话，太耽误事情了。”

如此不便，已成为居民迫切需

要解决的问题，不少居民也拨打了

12345市民热线反映情况。据记者

了解，近日中国移动的工作人员已

上门对小区信号进行了测试，确认

了小区的信号覆盖程度确实不高。

运营商将考虑在小区内增设信号放

大器以解决居民们的燃眉之急，相

关审批程序正在受理中。

柏悦江湾

地下车库信号“缺失”
“一进地库就失联，无法使用充

电桩或者车载应用。”家住宝山区淞

湾路390弄柏悦江湾的何女士反

映，小区地下车库存在信号“缺失”

问题。何女士反映，小区是今年7

月刚交付的新房，住户有几百户。

“只要一进入小区的车库，手机就没

信号，实在不方便！”

随着新能源车的普及，小区居

民扫码充电、扫码停车的需求激增，

地下车库没有网络带来的“痛苦”越

来越深。小区其他业主也向记者反

映：“只要一到停车场，手机直接没

信号，如今用智能手机开、锁车门较

普遍，时常有业主因手机无信号锁

不了车门。”

小区还安装了为电动自行车

提供充电服务的设备，用户需要扫

码支付，同样离不开网络。“居民给

电瓶车充电，进行扫码付费时，因

为地下车库没信号，大家只能扫码

后快速返回地面，才能通过微信或

支付宝完成费用支付，很不方便。”

为了解决车库“断网”问题，小

区居民多次向有关部门反映诉求，

但一直收效甚微。近日，小区居民

向记者表示，三大运营商已有了“说

法”：中国移动表示将在小区旁建立

铁塔基站以增强信号，并在年底有

望引入小区；中国联通回复暂时没

有计划推进和解决；中国电信表示

基础设施是联通的设备，需要根据

中国联通的推进才能跟进解决。居

民们希望后续通过开发商、物业、居

委会及相关部门的推进，让小区的

地下停车库信号得以“补强”。

英郡雷丁

业主“苦信号差久矣”
松江区莘砖公路399弄英郡雷

丁小区业主“苦信号差久矣”。业主

们表示，无论是小区一期还是二期，

信号覆盖都非常差，三大运营商的

信号“没一个合格的”。在家办公或

日常生活，完全只能靠宽带，此情况

已存在了十多年。

“平时在家最怕的就是收验证

码，因为几乎收不到。”业主张先生

表示，信号差给业主们带来很多困

扰，平时打电话、发信息都是靠宽带

和无线Wi-Fi，用的是微信电话。但

涉及收验证码之类的，就没招了。

“一些银行业务需要进行短信验证，

事情很急的话，就要开车出去跑到

有信号的地方操作，实在是麻烦。”

就在前几天，小区突然断网，业

主群“爆炸”了。“我们平时就靠宽

带，断网后，仿佛与外界失联了。”经

历“断网”事件后，加强小区信号覆

盖的重要性再次凸显。“我们已经多

次向相关通信运营商反映，但始终

没有得到明确答复。”业主们向记者

表示，相关部门给到的解决办法是

“建基站”，但是此事需要物业、业委

会出面与运营商协调，还涉及到选

址等问题，所以一再拖延。


